
В целом проект включает в себя 
строительство четырех насосных 
станций и укладку магистральных 
труб общей протяженностью поряд-
ка 40 километров. 

- К работам приступили в прошлом 
году. Тогда возвели насосную стан-
цию № 1 и протянули к ней трубы 
от ТЭЦ-3. Теперь идем от проспекта 
Республики до улицы Таттимбета и 
до первой насосной. Далее все стан-
ции будем связывать друг с другом, 

- объясняет руководитель отдела 
строительства Караганды Мурат Ка-
малиев.

По его словам, реализация проек-
та позволит обеспечить качествен-
ным теплоснабжением строящиеся 
многоэтажки и социальные объек-
ты Юго-Востока. Необходимость в 
строительстве тепловывода назрела 
давно в связи с расширением этого 
района. Финансирование идет из 
республиканского бюджета. Подряд-

чиком выступает местная компания. 
В этом деле она не новичок, 20 лет 
занимается инженерными сетями. 

- Договор по реализации проекта 
заключили в 2020 году. В 2022-м 

прокладываем еще 6 километров 
магистрали и возводим три насо-
сные станции. До конца года за-
кончим. Останется еще порядка 30 
километров труб провести. Строи-
тельство идет по мере финансиро-
вания. Материалы используем как 
зарубежные, так и казахстанские. 
К примеру, запорную арматуру бе-
рем у завода ТОО «Бёмер Армату-
ра», а изоляционные трубы - у за-
вода ТОО «Изоплюс Центральная 
Азия». Оба предприятия находятся 
в Карагандинской области. Про-
блем с поставками нет, - отмечает 
Канат Ботбаев, исполнительный 
директор ТОО «НС Система».

Тепловывод должен поставлять 
более 520 гигакалорий в час. Специ-
алисты говорят: этого хватит, для 
того чтобы «согреть» еще один рай-
он, по размеру равный Юго-Востоку. 
Кроме того, проект положительно 
скажется на теплоснабжении уже су-
ществующих домов и объектов. 

- Конечно, эти работы повысят на-
дежность теплоснабжения. Проектом 
предусмотрены три связи между су-
ществующими нашими магистра-
лями М-3, М-10 и М-5. Можем тру-
бопровод задействовать для подачи 
тепла через существующие магистра-
ли. К примеру, если случится авария 
на определенном участке, - говорит 
главный инженер ТОО «Теплотран-
зит Караганда» Иван Выткин. 

По его словам, в Караганде тепло-
вые сети изношены на 70%. Комму-
нальщиками ведется работа по их 
ремонту. Качество теплоснабжения 
зависит от пропускной способности 
труб, а она зависит и от диаметра. 
Поэтому при реконструкции сетей 
укладывают трубы уже большего 
размера. 

Гангстеры из старшей школы Сколько весит «гранит науки» Кубок будет наш!
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Ученические портфели стали неподъемными.Статистика последних пяти лет показывает значительное 
снижение подростковой преступности.

Впервые в истории страны карагандинец возглавил мировой 
рейтинг по индивидуальным прыжкам на батуте. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Говорят, человек жив, пока о нем 
помнят. Память композитора - его 
произведения. 12-я звезда, засияв-
шая вечером 10 октября под светом 
софитов, посвящена творцу неверо-
ятной мощи. В церемонии приняли 
участие заместитель акима Караган-
динской области Ербол Аликулов, 
дочь композитора Ляйля Мухамед-
жанова, зять Габдулл Унайбеков, за-
служенный деятель РК, композитор 
Серик Еркинбеков, заслуженный 
артист КазССР, оперный певец Кен-
жегали Мыржыкбаев, председатель 
Союза композиторов Казахстана 
Серик Абдинуров, руководитель 
областного управления культуры, 
архивов и документации Еркебулан 
Жумакенов, заслуженный деятель 
Казахстана Рымбала Омарбекова, 
директор медиахолдинга «Saryarqa 
aqparat» Кайрат Абилдинов и мно-
гие другие. 

Выпускник Алма-Атинской го-
сударственной консерватории им. 
Курмангазы, Сыдык Мухамеджа-
нов в разное время занимал от-

ветственные посты - председателя 
правления Союза композиторов 
Казахстана (1960-1962 гг.), дирек-
тора и художественного руководи-
теля Казахской государственной 
филармонии им. Джамбула (1964-
1968 гг.), директора Казахского 
государственного академического 
театра оперы и балета им. Абая 
(1969-1972 гг.) Но его истинной 
страстью была мелодия - живая, 
органичная, понятная каждому. 
Достаточно сказать, что он напи-
сал оперы «Айсулу», «Жұмбақ 
қыз» (по поэме Сакена Сейфул-
лина «Кокшетау»), «Ахан сере 
- Актокты» (на либретто Габита 
Мусрепова), радиооперу «Абай 
и Айгерим» (на основе своих 20 
романсов на стихи Абая) и многое 
другое. Это не считая романсов на 
стихи известных композиторов, 
детских песен, музыки к театраль-
ным постановкам и кинофильмам. 

Часть его произведений караган-
динцы и гости города смогли ус-
лышать в концертной программе, 

предшествовавшей торжественной 
церемонии. Мысли и стремления 
С. Мухамеджанова ожили в испол-
нении академического оркестра 
казахских народных инструментов 
им. Таттимбета, академического 
симфонического оркестра им. Е. 
Рахмадиева, солистов Концертного 
объединения им. К. Байжанова. 

А несколькими часами ранее во 
Дворце культуры горняков прошла 
пресс-конференция, в ходе которой 
прозвучало немало интересных 
фактов о человеке, которого по 
праву называют основоположни-
ком композиторской школы респу-

блики. Ляйля Мухамеджанова, му-
зыковед и культуролог, отметила, 
что во многом он был пионером, не 
боявшимся трудностей и берущим-
ся за решение сложных задач. Его 
авторству принадлежат первые в 
Казахстане оратории, концерты для 
голоса, домбры, скрипки, кобыза, 
гобоя с оркестром: 

- Он понимал и любил музы-
ку, необыкновенную, идущую от 
самого сердца, в которой сосре-

доточена вся красота нашей бес-
крайней казахской степи, и то, что 
он видел вокруг себя с малых лет. 
Умел и слушать, и слышать вре-
мя, тонко чувствовал происходив-
шие в нем перемены.

Отмечая значимость события, 
гостья из Алматы рассказала одну 
историю, которая ярко свидетель-
ствует о масштабе таланта и сте-
пени признания Сыдыка Мухамед-
жанова. Оказывается, его оратория 

«Голос веков» выдвигалась на со-
искание Ленинской премии. Но 
даже коллективное мнение наибо-
лее видных представителей музы-
кального искусства, входивших в 
состав государственной комиссии, 
не смогло преодолеть решение 
председателя Совета Министров 
СССР Алексея Косыгина вручить 
награду Людмиле Зыкиной. 

Его музыка вечна
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

На Аллее звезд в Караганде установлен именной знак народному артисту СССР, лауреату 
Государственной премии КазССР, композитору Сыдыку Мухамеджанову. Он жил и творил 
в Алма-Ате, но родился в Шетском районе.

- ОН ПОНИМАЛ 
И ЛЮБИЛ МУЗЫКУ, 
НЕОБЫКНОВЕННУЮ, 
ИДУЩУЮ ОТ САМОГО 
СЕРДЦА, В КОТОРОЙ 
СОСРЕДОТОЧЕНА 
ВСЯ КРАСОТА НАШЕЙ 
БЕСКРАЙНЕЙ КАЗАХСКОЙ 
СТЕПИ.

СТР. 2  

АКТУАЛЬНО

С теплом к вам идем
Новый проект позволит обогреть район, равный Юго-Востоку

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Караганде строительство третьего тепловывода идет активными темпами. В 2022-м должны 
проложить еще 6 километров трубопровода и построить три насосные станции. До конца года эти 
работы будут завершены, уверяют местные власти.

СТР. 3  

НЕОБХОДИМОСТЬ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ТЕПЛОВЫВОДА 
НАЗРЕЛА ДАВНО В 
СВЯЗИ С РАСШИРЕНИЕМ 
ЭТОГО РАЙОНА. 
ФИНАНСИРОВАНИЕ ИДЕТ 
ИЗ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
БЮДЖЕТА. 
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Что касается Карагандинской 
области, то там такие программы 
есть, и они успешно развивают-
ся. Например, я бы отметил шах-
терскую ипотеку. На реализацию 
этой региональной жилищной 
программы для шахтеров и ме-
таллургов в 2022 году акимат об-
ласти выделил 1 миллиард тенге, 
а «Отбасы банк» дополнительно 
добавил еще 700 миллионов. На 
сегодня 120 семей шахтеров и 
металлургов, 75 семей из числа 
молодежи, работающей в бюд-
жетной сфере, получили возмож-
ность решить свои жилищные 
проблемы. Как я понял, програм-
ма расширилась и уже охватывает 
молодежь региона. Вот такая ин-
тересная коллаборация. 

В целом считаю, что достиже-
ние стандарта благополучия во 
многом зависит от эффективного 
разграничения полномочий меж-
ду уровнями власти. Чтобы у ре-
гионов был стимул развиваться, 
часть налогов надо передать на 
местный уровень. За счет этого 
региональные власти получат до-
полнительные возможности для 
обеспечения определенного «нес-
нижаемого» стандарта качества 
жизни - стандарта благополучия 
населения. Основной акцент не-
обходимо делать на выработке си-

стемы стимулирования регионов 
к самостоятельному развитию, к 
созданию в них точек экономиче-
ского роста. 

Конечно же, многое зависит 
от государственного топ-менед-
жмента на местах, который дол-
жен креативить собственные 
программы развития. Все должно 
быть в русле трех направлений: 
формирование благоприятного 
инвестиционного климата, созда-
ние рабочих мест и внедрение 
современных технологий. В этом 
отношении, как мне кажется, Ка-
рагандинская область - на передо-
вых позициях. Но, как говорится, 
еще есть над чем трудиться.

Артур НИГМЕТОВ,
политолог

Есть над чем 
трудиться

- Творчество папы от этого 
слабее не стало. Возможно, 
звезда, которая открылась в 
Караганде, на его родине, в 
центре Великой степи, более 
драгоценна. Свершившееся 
- самое лучшее приношение 
памяти нашего отца, - под-
черкнула Ляйля Мухамед-
жанова. - Караганда для нас 
- особенный город. В нем 
сконцентрирована энергия 
людей труда, честных, поря-
дочных. Их духовное начало 
превалирует над материаль-
ными потребностями. Я рада, 
что здесь сохраняется тяга к 
высокому, божественному. 

Мало кто знает, что у пер-
вого серьезного произве-
дения композитора - сим-
фонического кюя «Шаттық 

отаны», написанного в 1951 
году, богатая история. Вели-
чественное произведение, 
дарящее слушателю чувство 
радости и гордости, силу 
и уверенность в будущем, 
было рождено тяжелой утра-
той - преждевременной кон-
чиной матери Акборык. На 
протяжении четверти века 
«Шаттық отаны» звучал из 
приемников в каждой казах-
станской семье - после по-
зывных Всесоюзного радио 
«Говорит Москва. Москов-
ское время 6 часов утра», 
Гимна СССР и аналогичного 
обращения к аудитории ре-
спублики диктора Ануарбека 
Байжанбаева. 

Кенжегали Мыржыкбаев 
- исполнитель ведущих пар-

тий в операх Сыдыка Му-
хамеджанова, его камерных 
вокальных сочинений и ро-
мансов - поднял вопрос со-
хранения памяти композито-
ра, которого не стало на 67-м 
году жизни. 

- Он был одним из вели-
ких композиторов нашего 
народа, которому была под 
силу любая музыка. Его имя 
не должно пропасть в колод-
це забвения,- выразил певец 
свое мнение и внес ряд пред-
ложений, связанных с пред-
стоящим 100-летием Сыдыка 
Мухамеджанова.

Не зря говорят: Сарыарка - 
место гения. Если говорить о 
культуре страны в целом, каж-
дый ее представитель так или 
иначе имеет отношение к на-
шему региону. А родившиеся 
здесь и наделенные талантом 
свыше словно силой самой 
земли подпитывали свое да-
рование. Сыдык Мухамеджа-
нов - яркий тому пример. Как 
отметил Кайрат Абилдинов, 
он появился на свет в местно-
сти Үлкен бұлақ, расположен-
ной в 5-6 километрах от села 
Киікті Шетского района. Это 
родина таких видных пред-
ставителей традиции кюев 
шертпе, как Кыздарбек, Ма-
каш, Акмолда, Садвакас, Аби-
кен Хасенов. 

- Все они - мои предки. 
Сейчас мы говорим об увеко-
вечении духовного наследия 
Сыдыка Мухамеджанова. В 
прошлом году в селе Киікті 
была построена двухэтажная 
школа, которая носит его имя. 
В поселке Агадырь в честь 
него названа одна из улиц. И 
сегодняшнее событие можно 
считать отправной точкой к 
подготовке его 100-летия, - 
сказал он. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Его музыка вечна
 СТР. 1

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Статистика последних 
пяти лет показывает 
значительное снижение 
подростковой преступности 
в Карагандинской области. 
Наиболее благополучным 
в этом плане стал 
пандемийный 2020 год, 
когда число преступлений 
снизилось со 165 до 70.

В текущем году за совершение 
преступлений задержаны 87 под-
ростков, 50 из которых являются 
школьниками, 37 человек вообще 
нигде не учатся и не работают. Наи-
более криминогенным полицейские 
называют возраст 16-17 лет. 

 На заседании комиссии по делам 
несовершеннолетних под председа-
тельством заместителя акима области 
Ербола Аликулова отмечалось, что 
после периода относительного кри-
минального затишья вновь отмечен 
рост подростковой преступности - с 
75 в 2021-м до 81 в текущем году. Не-
спокойными в этом плане являются 
Караганда, Темиртау, Абайский и Кар-
каралинский районы. В Центр адапта-
ции несовершеннолетних отправлен 
131 трудный подросток. В поле зре-
ния полицейских попадают и родите-

ли малолетних правонарушителей. К 
административной ответственности 
привлечен 81 взрослый за нахождение 
подростков в ночное время в развле-
кательных учреждениях. За невыпол-
нение обязанностей по воспитанию 
детей к административной ответствен-
ности привлечены 604 родителя. В 
своей работе полицейские большой 
акцент делают на профилактике в 
плане предотвращения преступности 
среди несовершеннолетних. Для это-
го активно сотрудничают со школами, 
колледжами и психологами, выявляя 
ребят, подверженных правонаруше-
ниям и с девиантным поведением на 
ранних стадиях. 

Прозвучала информация и о дея-
тельности рабочей группы, которая 
посетила 10 интернатных учрежде-
ний для детей. На основе ее наблю-
дений и выводов руководителям ор-
ганизаций образования были даны 
рекомендации по обеспечению безо-
пасности воспитанников. Речь идет 
о качестве изображения уличных 
камер видеонаблюдения, располо-
женных на территории детских объ-

ектов, о наличии тревожных кнопок 
и систем голосового оповещения и 
специализированной охраны. Отме-
чалось, что в вопросах обеспечения 
детской безопасности важно взаи-
модействие всех структур: органов 
полиции, опеки и попечительства, 
здравоохранения, социальной защи-
ты и акиматов. 

На заседании комиссии также был 
рассмотрен вопрос обеспечения жи-
льем детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей. Была от-
мечена хорошая работа, проводимая 
акиматом города Сарани. При плане 
10 квартир здесь было выделено 30. 
Отстают от плановых показателей 
акиматы Караганды, Балхаша, Те-
миртау, Абайского, Бухаржырауского 
и Нуринского районов. 

С отчетом о проделанной работе 
на заседании комиссии выступила 
региональный уполномоченный по 
правам ребенка Ирина Киселева. 
В ее компетенции - рассмотрение 
обращений по нарушениям прав и 
законных интересов ребенка, жало-
бы на действия или бездействие со 
стороны местных исполнительных 
органов и других организаций. В их 
компетенции также участие в про-
движении законопроектов по реше-
нию проблем в сфере охраны и за-
щиты детства.

Принять участие в конкурсе 
могут начинающие или действу-
ющие молодые предпринимате-
ли, планирующие реализацию 
своих бизнес-проектов на тер-
ритории нашей области. Так как 

речь идет о молодежи, то у кон-
курса имеются возрастные огра-
ничения: подать заявки могут 
только молодые люди от 18 до 28 
лет включительно. 

Размер гранта достигает двух 

миллионов тенге в зависимо-
сти от бюджета бизнес-проекта. 
Общая же сумма выделенных 
грантов - 100 миллионов тенге.
Для того чтобы стать участни-
ком, необходимо подать заявку 

во фронт-офисе, расположенном 
в областном акимате. Прини-
маться они будут до 7 ноября те-
кущего года включительно. 

Претендентам надо быть го-
товыми к тому, что, помимо 
прочих, к заявке на участие в 
конкурсе необходимо будет при-
ложить дополнительные доку-
менты, в том числе краткое эссе 
на тему «Почему именно я досто-
ин стать обладателем гранта аки-
ма Карагандинской области?» В 
нем необходимо будет изложить 
в свободном стиле аргументы, 
связанные с наличием у соис-
кателя опыта, знаний, ресурсов 
и других преимуществ, для ре-
ализации бизнес идеи. Кроме 
того, надо будет объяснить, в чем 
оригинальность вашей идеи и ее 
практическая польза или выгода 
для потенциальных потребите-
лей, то есть для населения.

Необходимо предоставить и 
бизнес-план, в котором пропи-
сываются все нюансы, связан-
ные с предлагаемым проектом. 
Подробнее о конкурсе можно 
узнать по номерам: 8 (701) - 122 
- 24 - 63 (WhatsApp, Telegram) и 
8 (708) - 605 - 62 - 52 (WhatsApp, 
Telegram). Адрес фронт-офиса: г. 
Караганда, ул. Алиханова, 4, каб. 
135. 

Соб. инф.

К СВЕДЕНИЮ

Почему достоин я?
В регионе стартовал прием заявок по присуждению грантов акима области на развитие и 
поддержку молодежного предпринимательства.

Гангстеры из старшей школы

Завтра в столице Казахстана 
состоится III Республиканский 
мажилис общественных советов, 
в котором примут участие и 
представители нашего региона.

Напомним, на днях в Караганде проходил 
круглый стол, посвященный роли консуль-
тативно-совещательных органов в развитии 
страны. Его организатором выступил обще-

ственный фонд «Eurasian Expert Council», а 
также Министерство информации и обще-
ственного развития РК.

- Многие руководители не понимают до 
конца тех возможностей, которые несет в 
себе Общественный совет. Другого такого 
института, который мог бы проводить и пу-
бличные слушания, и мониторинг, и опреде-
ленные экспертизы, в Казахстане нет. В ка-
нун проведения мажилиса мы организовали 

стратегические сессии, обучающие меропри-
ятия, помогали писать планы работ для цело-
го ряда министерств, акиматов. Думаю, дан-
ный съезд будет концептуально отличаться 
от своих аналогов. Если люди смогли сделать 
что-то у себя в регионах, то им есть что рас-
сказать. Программу мы сделали практико-
ориентированной, чтобы это не была просто 
«говорильня». Это будет очень интересный 
контингент людей, которые в регионе что-
то меняют на практике. Благодаря им люди 
больше верят государству, - отмечает пред-
седатель правления общественного фонда 
«Eurasian Expert Council» Чингиз Лепсибаев.

НОВОСТИ

Больше возможностей

Недавно на встрече с общественностью Карагандинской 
области Президент РК Касым-Жомарт Токаев сказал, что 
«моногорода должны развиваться как чистые, компактные, 
благополучные и «зеленые» населенные пункты». Все это, 
конечно, правильно. Я бы еще добавил, что индустриальные 
регионы должны иметь собственные программы развития 
и социальной поддержки рабочих градообразующих 
предприятий. 
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Фархат КИНЖИТАЕВ

После разделения 
Карагандинской 
области численность 
административных 
служащих корпуса 
Б в регионе 
составила 2457 человек. При этом 
ведется активная работа по повышению 
квалификации чиновников, подчеркнул 
руководитель местного филиала Академии 
государственного управления Серикжан 
Байбосынов.

По его словам, намеченный план по числу слуша-
телей курсов переподготовки и повышения квали-
фикации успешно выполняется. Была пересмотрена 
штатная численность филиала академии, увеличено 
число профессоров и преподавателей, проведен от-
крытый конкурс по отбору приглашенных на семи-
нары тренеров, при этом в первую очередь учиты-
вался их практический опыт. 

- Таким образом, качественный состав сотрудни-
ков Карагандинского филиала значительно изме-
нился. Хочется отметить, что, согласно замечаниям 
областного Совета по этике, дополнительно при-
глашались консультанты из числа общественников, 
представителей бизнес-сообщества и Гражданского 
альянса. Это позволило сбалансировать процесс об-
учения госслужащих, - пояснил он.

Как рассказал С. Байбосынов, на сегодняшний день 
на первый план выходят содержание учебных про-
грамм, их полезность и применимость на практике.

- Что должно стать краеугольным камнем? Это 
развитие потенциала государственных служащих, 
расширение пула привлекаемых экспертов, внедре-
ние интерактивных форм обучения. В настоящее 
время мы участвуем в проекте «Цифровая акаде-
мия» и переходим на единую IT-платформу. Улуч-
шается наш информационно-ресурсный центр, ко-
торый включает в себя обширный библиотечный 
фонд, обеспечивает доступ к мировым запасам зна-
ний, - отметил он. 

Также руководитель филиала Академии государ-
ственного управления пояснил, что в течение трех 
лет каждый госслужащий должен пройти семинар 
по повышению квалификации. «Главный наш прин-
цип - результатоориентированность, для этого мы 
специально приглашаем лекторов и тренеров, обла-
дающих богатым опытом. На 70-80% наши курсы 
носят практический характер», - подчеркнул Серик-
жан Байбосынов.

Главное - 
это результат

На следующей неделе, 18 октября, 
Казахстан отмечает День духовного 
согласия - праздник, символизиру-
ющий стабильность, единство и со-
гласие народа. В преддверии даты на 
площадке Региональной службы ком-
муникаций руководитель управления 
по делам религий Дулат Халел озву-
чил итоги работы за девять месяцев 
этого года. 

По его информации, на сегодняш-
ний день в области зарегистрирова-
ны 280 религиозных объединений, 
представляющих 15 конфессий, дей-
ствуют 228 культовых сооружений 
(мечети, православные храмы, като-
лические приходы, протестантские 
церкви и иудейская синагога). Пропа-
гандой религиозных взглядов (в рам-

ках действующего законодательства) 
занимается 51 иностранный миссио-
нер из 14 стран мира, среди которых 
есть даже представители Кении, Бо-
ливии, Руанды и 23 миссионера РК. 

Государственную программу по 
противодействию религиозному 
экстремизму и терроризму управ-
ление реализует в тесном тандеме 
с представителями духовенства. 
Это адресная информационно-разъ-
яснительная работа, контрпропа-
ганда религиозного экстремизма, 
реабилитация и дерадикализация. 
Форматы - самые разнообразные: ин-
тернет-пространство, включая соци-
альные сети, мессенджеры, ZOOM, 
Skype, встречи, акции и многое дру-
гое. В этом задействованы более 200 

человек, объединенных в 14 инфор-
мационно-разъяснительных групп 
по вопросам религий. В их составе - 
теологи, религиоведы, представите-
ли Духовного управления мусульман 
Казахстана, представители других 
конфессий, члены Ассамблеи народа 
Казахстана Карагандинской области, 
представители неправительственно-
го сектора, спортсмены, ветераны, 
депутаты маслихатов, психологи, 
полицейские и т.д. 

Кроме того, управление мониторит 
общественное мнение в соцсетях, 
проводит работу по выявлению де-
структивных материалов и религио-
ведческих экспертиз по ним. 

- Мониторинг и блокировка мате-
риалов в соцсетях с признаками рели-

гиозного экстремизма и терроризма 
производятся непосредственно через 
«Аналитическую интернет-карту» и 
систему «Кибернадзор». Их внедре-
ние позволило снизить количество 
пользователей, изучающих и распро-
страняющих соответствующие мате-
риалы, с 26 320 человек в 2020 году 
до 9 373 на настоящее время, - под-
черкнул Д. Халел.

В этом вопросе нужен постоянный 
контроль. Как было отмечено в ходе 
брифинга, только с начала этого года 
совместно с департаментом полиции 
было выявлено 40 фактов распро-
странения религиозных материалов, 
продажи книг в нестационарных по-
мещениях. Материалы направлены в 
Комитет по делам религий на экспер-
тизу. 

- Совместно с представителями 
мусульманского и православного ду-
ховенства проводится реабилитация 
и социализация групп риска, марги-
нальных слоев населения и привер-
женцев деструктивных религиозных 
течений. Кроме того, работаем с 
семьями, вернувшимися из зон бо-
евой активности. В настоящее вре-
мя из таких в области проживают 7 
женщин и 20 детей. Им оказывается 
социальная помощь, - отметил до-
кладчик.

Он также подчеркнул, что важ-
ную роль в процессе гармонизации 
межрелигиозных отношений играет 
Клуб религиозных объединений, в 
состав которого вошли представите-
ли всех конфессий области. Его цель 
- деятельное участие представите-
лей религиозных и общественных 
объединений в дальнейшем продви-
жении казахстанской модели меж-
конфессионального согласия. Стало 
практикой проведение в рамках де-
ятельности клуба разноформатных 
диалоговых встреч, совместных 
благотворительных акций, культур-
но-просветительских и спортивных 
мероприятий. 

В целом, сказал Дулат Халел, ре-
лигиозная ситуация в регионе благо-
получная. 60 процентов опрошенных 
поддерживает светские принципы 
развития страны и высоко оценивает 
деятельность государственных орга-
нов по гарантированному использо-
ванию конституционных прав в рели-
гиозной сфере.

ОБЩЕСТВО

Словом и делом

АКТУАЛЬНО

С теплом к вам идем

- Параллельно с этим рекон-
струируем и действующие насо-
сные станции, чтобы они смогли 
обеспечить необходимый гидрав-
лический режим, потому что 
старые насосы с таким объемом 
воды могут не справиться, - по-
ясняет И. Выткин. - В целом тре-
тий тепловывод на долгие годы 
закроет вопрос теплоснабжения.

Напомним, во время рабоче-
го визита в Карагандинскую 
область Президент поручил 
Правительству завершить стро-
ительство третьего тепловыво-
да. «Город активно развивается. 
Здесь идет интенсивное строи-
тельство жилья, объектов соци-
ально-культурного назначения, 
коммерческих площадей. Для 
дальнейшего устойчивого раз-
вития Караганде требуются до-

полнительные теплоисточники. 
В этой связи поручаю Прави-
тельству выделить необходимые 
средства на завершение строи-
тельства третьего тепловывода 
города Караганды», - сказал Ка-
сым-Жомарт Токаев на встрече с 
общественностью региона. 

К слову, в области в сфере 
теплоснабжения реализуется 
8 проектов на сумму свыше 16 
миллиардов тенге. Например, в 
Балхаше завершена реконструк-
ция участков тепломагистрали 
№ 1 и № 2 протяженностью 2 
км. Пользу от этих работ ощу-
тят на себе жители 530 домов. 
Теплее станет и на 80 объектах 
социальной сферы. Продолжа-
ются работы по подключению 

жилых домов поселка Шахан (а 
их 116) к централизованному те-
плоснабжению. Порядка ста уже 
подключены, остальные плани-
руется завершить до конца года. 
Обновили теплосети и в 30-м 
микрорайоне областного центра, 
участок в 1,7 км. Это снизит по-
тери на 1,1 тыс. Гкал/год. Блага 
этой реконструкции ощутит на 
себе свыше 6 тысяч жителей. 

По итогам реализации проек-
тов будут выполнены работы по 
строительству и реконструкции 
6 км тепловых сетей, а также 
улучшено качество теплоснаб-
жения порядка 82 тыс. жителей 
регионов нашей области.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

 СТР. 1

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТА ПОЗВОЛИТ ОБЕСПЕЧИТЬ 
КАЧЕСТВЕННЫМ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕМ 
СТРОЯЩИЕСЯ МНОГОЭТАЖКИ И СОЦИАЛЬНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ ЮГО-ВОСТОКА.

Как пояснили в областном управ-
лении экономики, города и села 
разделяются на опорные, спутни-
ковые, прочие. При определении 
потенциала населенных пунктов 
используется кластерный подход. 

- К примеру, есть село со ста-
тусом «опорный» - это благоу-
строенный сельский населенный 
пункт, в котором создается инфра-
структура для обеспечения госу-
дарственными и социальными 
услугами проживающего в нем 
населения и жителей прилегаю-

щих территорий. Прилегающие 
территории - это «спутниковые». 
Для Карагандинской области рас-
стояние по формированию кла-
стеров рекомендовано составлять 
15 километров, - поясняет заме-
ститель руководителя управления 
экономики Гульмира Абишева.

Чтобы селам присвоили такие 
статусы, они должны соответ-
ствовать некоторым критериям. 

Один из них - демографиче-
ский: это численность населения, 
его миграция и доля экономиче-
ской активности. Экономический 
критерий - здесь смотрят на то, 
как развивается животноводство, 
растениеводство, количество на-
емных работников, поголовье 
скота, объем урожая и т.д.

- Инфраструктурный критерий 
- когда в опорных и спутниковых 
населенных пунктах есть цен-
трализованное водоснабжение, 
школьные и дошкольные учреж-
дения, медицинские организации, 
мобильная связь. Также близость 
к трассам областного и республи-
канского значения. Геопростран-
ственный - близость к туристи-
ческим объектам. Это добавляет 
еще одно большое преимущество 
для получения статуса, - говорит 
Г. Абишева. 

Статус опорного или спутнико-
вого дает возможность (помимо 
участия в прочих госпрограммах) 
участвовать в проекте «Ауыл - 
ел бесігі», с помощью которого 
улучшают инженерную, транс-
портную и социальную инфра-
структуру села.

Стоит отметить, что в регионе 
на сегодняшний день порядка 350 
сельских населенных пунктов. Из 
них статус опорного имеют 68, 
еще 92 - спутниковые. Актуали-
зацию перечня опорных и спут-
никовых сельских населенных 
пунктов проводило управление 
экономики Карагандинской обла-
сти совместно с Министерством 
национальной экономики РК. В 
частности, статус опорного полу-
чили села Бесоба и Талды Карка-
ралинского района. 

С опорой на статус

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Религиозную ситуацию в регионе называют благополучной. Об этом свидетельствуют результаты 
проведенного в этом году социологического исследования. Также многие из нас поддерживают 
светские принципы развития страны. 

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Более 20 сельских населенных пунктов Карагандинской 
области поменяли свои статусы. Два из них из категории 
«прочие» переведены в «опорные». Что это даст сельчанам? 

СТАТУС ОПОРНОГО 
ПОЛУЧИЛИ СЕЛА 
БЕСОБА И ТАЛДЫ 
КАРКАРАЛИНСКОГО 
РАЙОНА.
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Встреча, спикером на которой 
выступила председатель прав-
ления ассоциации Светлана Ро-
мановская, состоялась в зале 
заседаний ученого совета Кара-
гандинского университета им. 
Е.А. Букетова. Помимо студентов, 
мастер-класс посетили препода-
ватели, магистранты и докторан-
ты.

Национальная лига потребите-
лей Казахстана уже 23 года вхо-
дит во всемирную организацию 
Consumers International, которая 
объединяет 123 страны. А это бо-
лее 200 организаций, защищаю-
щих права потребителей по всему 
миру. За это время нашей страной 
было изучено множество различ-
ных практик, сложилось четкое 
понимание, какие из них наибо-
лее приемлемы для нас.

- Наш народ толерантен и тер-
пим, - говорит С. Романовская. - 
Казахстанцы - добрые, душевные 
люди. Зачастую рассуждают: «Ну 
ладно», жалеют нерадивых пред-
принимателей. Но это влияет на 
качество нашей жизни.

Например, она привела один 
случай, когда женщина три раза 
обращалась в одну и ту же хим-
чистку, где ей все три раза порти-
ли дорогие вещи. А одна из них 
- дорогая шуба, купленная на аук-
ционе в Италии. 

Тогда, говорит руководитель 
Лиги потребителей Казахстана, 
мы недоумевали, спрашивали у 
нее: «Ну ладно - в первый раз. 
А во второй, третий раз почему 
вновь обращались туда же?» На 
что женщина отвечала: думала, 
что предприниматель после пер-

вых ситуаций усвоил урок и сде-
лал выводы. Но ошиблась и все 
же решила отстоять свои права в 
суде.

Тогда предприниматель заявил, 
что шубу, севшую на три размера 
после химчистки, испортил не он, 
а просто клиентка поправилась. 
Он даже приглашал на заседание 
в качестве свидетелей соседей 
женщины, чтобы они подтверди-
ли, что она действительно набра-
ла лишний вес.

- То дело мы, конечно, выигра-
ли. Но вы представляете, как чув-
ствовал себя потребитель? По-
этому наша терпимость - очень 
серьезная проблема, - уверена 
С. Романовская.

Говорили на мастер-классе и 
про медиацию. Это единствен-
ный институт обратной связи для 

предпринимателя с клиентом. 
Если потребителю что-то не нра-
вится, то он может сесть с бизнес-
меном за стол переговоров. Что 
сделает порядочный предприни-
матель? Он услышит и все испра-
вит, тем самым еще и повысит 
свою конкурентоспособность.

Как объясняет руководитель 
лиги, защита прав потребителей - 
это не только «купи-продай». Это 
и услуги, например образователь-
ные, медицинские.

- В нашей стране 18 мини-
стерств имеют функцию в сфере 
защиты прав потребителей. К 

примеру, у Министерства просве-
щения есть департамент качества 
и так далее. Это все - защита прав 
потребителей. Мы достаточно ча-
сто думаем, что если за нас госу-
дарство платит деньги, например 
в сфере здравоохранения, то како-
го есть качества медицина, то та-
кого пусть и будет. Хотя на самом 
деле везде есть стандарты, они 
должны соблюдаться, и об этом 
должен знать каждый, - подыто-
жила Светлана Романовская.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

Не добрее, а смелее
Карагандинских студентов учат защищать свои потребительские права

ЕСЛИ ПОТРЕБИТЕЛЮ ЧТО-ТО НЕ НРАВИТСЯ, ТО 
ОН МОЖЕТ СЕСТЬ С БИЗНЕСМЕНОМ ЗА СТОЛ 
ПЕРЕГОВОРОВ. ЧТО СДЕЛАЕТ ПОРЯДОЧНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ? ОН УСЛЫШИТ И ВСЕ 
ИСПРАВИТ, ТЕМ САМЫМ ЕЩЕ И ПОВЫСИТ СВОЮ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ.

Наталья ФОМИНА

Ассоциация «Лига потребителей Казахстана» запустила общественно-коммуникационную 
кампанию «Академия потребительского образования». В ее рамках в десяти регионах 
Казахстана планируется проведение тематических мастер-классов по защите своих прав для 
студентов. И первый из них прошел в Караганде.

Чтобы не «почистили»
 Отдел образования Караганды просит родителей 
детей, находящихся в очереди на получение места в 
дошкольной организации, подтвердить свое намерение 
и далее сохранять место в списке. Если законные 
представители ребенка не продлят заявление в системе 
Indigo, то их снимут с очереди.

 Как пояснили в гороо, каждый год осенью, согласно действую-
щим нормативным документам, запускается процедура «чистки» 
очереди в детские сады областного центра. С очереди снимаются 
все неактуальные заявления, по которым заявители не подтверди-
ли свою заинтересованность еще на один год, то есть не продлили 
их. Заявления будут находиться в «стоп-листе» до подтверждения. 
Родителям необходимо подтвердить очередь в период с 11 по 18 ок-
тября текущего года.

 Чтобы подтвердить заинтересованность и продлить срок дей-
ствия заявления, необходимо зайти в личный кабинет системы 
indigo-kargoo.e-orda.kz, выбрать в меню пункт «Мои заявления», 
нажать на кнопку «Подтвердить заинтересованность» и следовать 
инструкциям системы.

Цена выше - 
производство ниже

За год хлеб 
подорожал 
на 25,2% 
в Карагандинской 
области. 
Повышение 
стоимости 
главного 
социального 
продукта 
наблюдается 
во всех регионах 
страны.

Цена на хлеб в Казахстане выросла на 19,4%. Самым дорогим он 
оказался в области Улытау - там цена увеличилась на 48,3%. 

Следом идут Акмолинская область - на 27,6% и Алматы - на 
25,8%. Наименьший рост цен за год наблюдается в Северо-Казах-
станской области - на 2,6%. Карагандинская область занимает чет-
вертое место - в нашем регионе хлеб подорожал на 25,2% по срав-
нению с сентябрем прошлого года. 

В разрезе видов цена на ржано-пшеничный хлеб в Казахстане 
увеличилась на 24,7%, пшеничный хлеб из муки высшего сорта - на 
28,2%, пшеничный хлеб из муки первого сорта - на 14,4%, нарезной 
батон - на 28,1%.

Отметим, что на фоне подорожания в стране наблюдается сокра-
щение объемов производства хлеба. В период с января по август 
текущего года оно составило 342,4 тысячи тонн - это на 3% меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года.

Свой первый опыт в организа-
ции медицинского учреждения 
бизнесмен получил в 2012 году 
- почти сразу после того, как в 
Казахстане утвердили стандарты 
оказания нефрологической помо-
щи и государство готово было пе-
редать услугу заместительной по-
чечной терапии в частные руки. 

- Меня попросили помочь от-
крыть филиал столичного центра 
гемодиализа - провести ремонт-
ные работы, получить заключение 
санэпидстанции и далее передать 
объект специалистам с медицин-
ским образованием, - рассказы-
вает собеседник. - Государство 
помогало частникам тем, что пре-
доставляло на базе больниц по-
мещения и гарантировало полу-
чение госзаказа за оказываемые 
услуги из Фонда соцстрахования. 
И это для частников в медицине 
самое важное - заручиться под-
держкой, что вложенные средства 
будут окупаться за счет госзаказа. 

В задачах системы здравоохра-
нения стояло приблизить помощь 
к населению, поэтому сеть рос-
ла. Получив опыт, в 2018 году я 
решил самостоятельно открыть 
центр гемодиализа. Мы изучили 
потребность населения Караган-
ды и выяснили, что в основном 
все медучреждения были сосредо-
точены в районе Юго-Востока, а 

в центре города и Михайловке не 
было ни одного. Мы ориентирова-
лись на эту часть города и вскоре 
подыскали помещение, провели 
ремонт, получили разрешитель-
ные документы. 

С января 2019 года начал рабо-
тать центр амбулаторного гемоди-
ализа «Nefro Care Kz». Сейчас в 
нем обслуживаются пациенты не 
только из близлежащих районов, 
но и из Майкудука и Юго-Восто-
ка - благо сейчас они могут сами 
выбирать медорганизацию, ори-
ентируясь на качество и удобство. 
Так же, как и во время кампании 
прикрепления к поликлинике, че-
ловек имеет право один раз в год 
выбрать гемодиализный центр, 
в котором хочет обслуживаться. 
Район не имеет значения - всех 
пациентов здесь обеспечивают 
транспортировкой и питанием. 

На сегодняшний день в цен-
тре обслуживаются 84 пациента. 
Трижды в неделю они приезжа-
ют сюда на четырехчасовую про-
цедуру. Для этого составляется 
удобный для каждого график: 
так как есть и работающие люди, 
центр открывает двери в 8 утра и 
закрывается в шесть часов вече-
ра. Имеются два основных зала 
и один изолятор для пациентов 

с гепатитами, где одновременно 
могут получать услугу 19 чело-
век. В день через медицинскую 
организацию проходит около 50 
больных.

Стоит отметить, что человек с 
терминальной стадией заболевания 
почек обходится государству очень 
дорого. Одна процедура стоит 
35 700 тенге, в месяц их 13, то есть 
в год на одного пациента, нуждаю-
щегося в гемодиализе, из бюджета 
выделяется около 4 млн тенге. 

- Когда мы открылись в январе 
2019 года, к нам пришли 11 па-
циентов, в штате тогда было два 
доктора, три сотрудника среднего 
медперсонала и две санитарки, - 
продолжает А. Подгайный. - Мно-
гие специалисты перешли к нам 
совсем из других медицинских 
сфер, мы сами их обучили работе 
и обслуживанию гемодиализных 
больных. С каждым месяцем коли-
чество пациентов увеличивалось, 
соответственно, росло и число со-
трудников. Сегодня наша сеть со-
ставляет 16 центров практически в 
каждом городе Казахстана - Аста-
не, Павлодаре, Костанае, Рудном, 
Актобе, Атырау, Шымкенте, Ал-
маты, Кентау, планируем открыть-
ся в Усть-Каменогорске.

В них работают 176 сотрудни-

ков. Со своей стороны государ-
ство помогает в сельской местно-
сти помещением - предоставляет 
площади за невысокую арендную 
плату. До конца этого года в Ка-
раганде откроется второй гемоди-
ализный центр этой сети - в но-
вой поликлинике, которая сейчас 
реконструируется на Юго-Вос-
токе по программе государствен-
но-частного партнерства. Поми-
мо первичной медико-санитарной 
помощи, там будет функциониро-
вать и отделение амбулаторно-
го гемодиализа на 25 мест. При 
двухсменном графике работы это 
позволит принимать до 60 паци-
ентов. 

- Там потребуется 15 новых 
сотрудников, мы уже набрали 
средний медперсонал, который 
стажируется сейчас в нашем цен-
тре. Вообще, мы очень заинтере-
сованы в молодых специалистах. 
Наша услуга связана в том числе 
и с работой на сложном совре-
менном оборудовании. В этом 
плане молодежь лучше и быстрее 
обучается, поэтому мы стараемся 
привлекать и заинтересовывать 
их в этом направлении. Сейчас 
активно сотрудничаем с Караган-
динским медицинским коллед-
жем: студенты проходят практику 
на нашей базе, учатся работать 
с оборудованием и пациентами, 
и заинтересовавшиеся по окон-
чании учебного заведения могут 
прийти к нам на работу как гото-
вые специалисты. С врачами дело 
обстоит немного сложнее: у них 
должна быть первичная специали-
зация или резидентура по нефро-
логии, а также по реаниматологии. 
Для этого мы также контактируем 
с медицинскими университетами: 
у студентов последнего курса ин-
тересуемся, кто готов обучиться 
нефрологии, и тогда оплату рези-
дентуры берем на себя. Разумеет-
ся, заключаем со студентом дого-
вор, что после окончания учебы 
он отработает у нас положенное 
количество времени. В Актобе мы 
пошли дальше: оплачиваем обу-
чение только что поступившим 
абитуриентам, и нам готовят узко-
го специалиста с самых азов. Мы 
готовы подождать семь лет, чтобы 
взрастить хорошего сотрудника.

Кроме того, в Астане есть обу-
чающий центр, на базе которого 
доктора повышают квалификацию 
- для этого разработана специаль-
ная программа, обучение, про-
живание и командировочные им 
также оплачиваются. Стоит отме-
тить, что заработная плата в этом 
медучреждении выше средней по 
стране - до 300 тысяч тенге. Док-
тора в зависимости от должности 
и квалификации зарабатывают от 
350 до 600 тысяч тенге.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Спасительная терапия
Пациенты могут сами выбрать, где обслуживаться

Светлана СВИЧ

 Будучи далеким от медицины, карагандинец Алексей Подгайный всего за три года создал 
сеть гемодиализных центров по всему Казахстану. Благодаря этому бизнес-проекту сначала 
карагандинцы, а потом и жители других городов, нуждающиеся 
в заместительной почечной терапии, могут получать жизненно 
необходимые процедуры вовремя, с комфортом и недалеко 
от дома. А около двух сотен медиков - работу с достойной 
зарплатой и возможность повышать квалификацию. 

НОВОСТИ

СТОИТ ОТМЕТИТЬ, ЧТО ЧЕЛОВЕК С ТЕРМИНАЛЬНОЙ 
СТАДИЕЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ ПОЧЕК ОБХОДИТСЯ 
ГОСУДАРСТВУ ОЧЕНЬ ДОРОГО.
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Сколько весит «гранит науки»

Поручение было дано после 
многочисленных жалоб от ро-
дителей школьников со всех 
уголков страны - неподъемные 
рюкзаки не выдерживают веса 
учебных принадлежностей. 
Внесла свою лепту и пятид-
невка, которую Министерство 
просвещения ввело в этом году: 
из-за того, что необходимо было 
распределить занятия с субботы 
на учебную неделю, количество 
ежедневных уроков прибави-
лось, а вместе с ним - и нагрузка 
на плечи и спины подрастаю-
щего поколения. Конкретных 
сроков перехода на электронный 
формат нет, а значит, пока дети 
будут ходить, сгибаясь под тя-
жестью «гранита науки». 

За доказательствами далеко 
ходить не пришлось - экспери-
мент провела с собственным 
ребенком. В расписании само-
го загруженного дня учебной 
недели семиклассника, обуча-
ющегося в лицее, стоит девять 
уроков (опять же «спасибо» 
пятидневке!), все они - разные, 
не спаренные. А это значит, что 
в рюкзаке в этот день лежат как 
минимум шесть учебников фор-
мата А4, тетради - тонкие и об-
щие - в папке, атлас и контурные 
карты, пенал с целым набором 
канцелярских товаров, если сто-
ит урок геометрии - коробочка 
с циркулем. А также контейнер 
с горячим обедом и перекусом 
в виде фруктов, бутылка с во-
дой, антисептик, кошелек, сал-
фетки и телефон. В отдельной 
сумке - форма для физкультуры 
с кроссовками и сменная обувь 
(которую теми же кроссовка-
ми заменять запрещается). Для 
художественного труда добав-
ляются альбом и коробка с ка-
рандашами или цветная бумага. 
Итого вес упакованного рюкзака 
плюс сумки с формой, которые 
водружает на свои плечи ребе-
нок в этот день, составил 6 кг. 
Учитывая, что его собственный 
вес около 30 кг, он несет на себе 
пятую часть веса. Для сравнения 
- это то же самое, если взрослый 
человек весом около 70 кг будет 
нести тяжесть в 14 кг. Не каж-
дый осилит такую ношу, но дети 
должны справляться. Только ка-
кой ценой?

Нормативы 
рекомендательного 
характера

Есть ли документы, регламен-
тирующие физическую нагрузку 
на спины школьников? Оказы-
вается, есть, и не один. Во-пер-
вых, разработаны санитарно-
эпидемиологические требова-
ния к объектам образования, где 
оговариваются нормы веса еже-
дневного комплекта учебников. 
Во-вторых, есть нормативы для 
каждой книги. Так, для учащих-
ся начальных классов вес одного 
учебника не должен превышать 
300 граммов, для 5-6 классов 
- 400 граммов, до 500 граммов 
допускается вес учебников с 7 
по 9 класс и 600 граммов может 
составлять вес книги для вы-
пускных классов. Допускается 
увеличение веса издания не бо-
лее чем на 10%. 

 По инициативе бывшего МОН 
РК установлены ограничения по 
отношению к весу ежедневно-
го учебного комплекта. Набор 
учебников, дополнительных по-
собий и письменных принадлеж-
ностей для учеников 1-3 классов 
не должен весить более 1,5-2 кг, 
для учеников 4-5 классов - 2-2,5 
кг, школьники 6-7 классов могут 
носить не более 3-3,5 кг, а стар-
шеклассники - 4-4,5 кг. Меди-
ки уточняют: это - допустимые 
нормы переноса тяжестей на 
расстояние до трех километров 
без учета массы ранца. Вес его 
самого не должен превышать 
500 граммов, плюс есть целый 
ряд нормативов по жесткости 
спинки, ширине лямок и т.д. По-

лучается, что сумка семикласс-
ника сейчас вдвое тяжелее того, 
что он может носить без особого 
ущерба для здоровья. 

А последствия таких нагру-
зок колоссальные, отмечает 
профессор школы обществен-
ного здоровья и биомедици-
ны Медицинского универ-
ситета Караганды, доктор 
медицинских наук Владимир 
Приз. Он уже 45 лет специ-
ализируется в области ги-
гиены детей и подростков. 

- Вопрос этот не новый, он 
изучался давно, есть замеча-
тельные наработки, но они 
до сих пор не внедряются в 
учебный процесс, - говорит В. 
Приз. - Существует такой па-
радокс: у нас законодательно 
четко оговариваются все нор-
мативы, касающиеся процесса 
трудового обучения, но школь-
ный процесс не регламентиро-
ван и не контролируется. Дети 
развиваются, и каждый возраст 
имеет свои гигиенические нор-
мы - они изучены в научном 
сообществе и рекомендованы, 
но законодательно не внедре-
ны, и никто не ведет за этим 
контроль. Ранее этим занима-
лись специалисты в области 
гигиены детей и подростков, 
которые относились к санэ-
пидслужбе. Они контролиро-
вали режим уроков, питание, 
вопросы спортивных занятий и 
трудового обучения и т.д. Была 
развита школьная медицина, 
где детей охватывали профи-
лактическими осмотрами и 
отвечали за их здоровье. По-
сле реформирования системы 
здравоохранения это направ-
ление медицины было неза-
служенно забыто, поэтому во-
просами правильных нагрузок 
детей никто целенаправленно 
не занимается, все отдано на 
откуп школам. Предупреди-
тельная медицина ушла на вто-
рой план, и теперь мы только 
лечим последствия. 

Куда «уехал» 
центр равновесия

А результаты обследований де-
тей школьного возраста весьма 
неутешительны. В структуре за-
болеваемости детей отклонения 
со стороны костно-мышечного 
аппарата занимают четвертое 
место, а внутри этого сегмента 
сколиоз стоит на первом. Непра-
вильные нагрузки на связочный, 
мышечный и костный аппараты 

ведут к негативным последстви-
ям, возникают патологические 
отклонения. Сначала нарушения 
осанки - асимметрия лопаток, 
разный уровень плеч, выдвину-
тая вперед шея и т.д. - это пред-
вестники развития сколиозов. А 
этот диагноз ставится, когда уже 
возникает воздействие на сам 
позвоночник - ротация вокруг 
своей оси, отклонение в сторо-
ну. Проблемы с позвоночником 
влекут за собой и другие заболе-
вания - ухудшение работы серд-

ца, нервной системы, зрения, 
появление внутричерепного 
давления, общей утомляемости. 

В таких обстоятельствах роди-
телям нужно взять на себя ответ-
ственность за здоровье ребенка 
и максимально обеспечить ему 
хотя бы правильные нагрузки. 
Если нельзя повлиять на количе-
ство учебников и прочих школь-
ных принадлежностей, то стоит 
обратить внимание на правиль-
ность их переноса. Прежде все-
го отказаться от модных краси-
вых изделий, которые носят на 
одном плече, в пользу рюкзака. 
Его собственный вес не должен 
превышать 500 граммов, спинка 
должна быть из жесткого карка-
са. Очень важно, чтобы ширина 

лямок на плече ребенка была не 
менее 4 см, дабы они не вреза-
лись в кожу и не пережимали 
кровоток. Далее есть такое по-
нятие, как центр равновесия, ко-
торый зависит от длины ремней 
- она в среднем составляет 80-85 
см, чтобы рюкзак не болтался на 
уровне бедер и школьник не на-
клонялся из-за этого назад под 
тяжестью ноши и не заработал 
гиперлордоз. 

Помимо тяжелого рюкзака, 
есть еще целый ряд негативных 

факторов, влияющих на подрас-
тающий организм. Прежде всего 
это неправильное расписание. 
Что греха таить, при его состав-
лении учитываются по большей 
части интересы преподавателей, 
а не детей: ответственные за 
расписание думают о том, чтобы 
у учителя было поменьше окон 
или чтобы он мог успеть на со-
вмещение в другую школу. Так 
возникают ежедневные ситуа-
ции, когда ученики сначала идут 
на физику, потом на математику, 
следом на химию, а последни-
ми уроками ставятся физкуль-
тура или художественный труд. 
Напрочь забыто такое понятие, 
как «физиологическая кривая 
работоспособности детей», тог-
да как ее соблюдение помогло 
бы максимально эффективно 
использовать потенциал детей и 
облегчить нагрузку. По исследо-
ваниям врачей, период работо-
способности школьников прихо-
дится вовсе не на первый урок, 
так как в это время они только 
«раскачиваются». Поэтому луч-
ше начинать учебный день с 
литературы или познания мира, 
которые не требуют максималь-
ного напряжения сил. Вторым 
уроком уже можно поставить 
предметы естественно-мате-
матического направления, тре-
тьим, когда силы иссякли, - 
физкультуру или музыку и т.д. 
Если чередовать физические и 
умственные нагрузки, а также 
развивающие уроки, то можно 
добиться максимальной эффек-
тивности, при этом не испортив 
детям здоровье. 

Еще один негативный фактор 
- неправильная школьная ме-
бель. О стандартах парт и сту-
льев с учетом возраста тоже уже 
давно забыли, да и приобрета-
ется она сейчас по законам гос-
закупок - кто предложил цену 
ниже, тот и выиграет конкурс. 
В одном и том же классе сидят 
дети с 5 по 11 класс, и разницу 
в их росте никто не учитывает. 
В итоге восемь уроков ребенок 
сидит неправильно, находится 
в вынужденной позе - не может 
расслабиться, соблюдать оп-
тимальную дистанцию между 
глазами и партой при чтении и 
письме. 

Гиподинамия - 
что это такое?

Владимир Приз также обраща-
ет внимание на то, что у многих 
детей сейчас наблюдается де-
фицит движения. Особенно это 
касается девочек. Профессор с 
группой коллег провели обшир-
ное исследование школьников 
Карагандинской области разного 
возраста, которое показало: 50% 
обследованных девочек пребы-
вают в состоянии двигательной 
неактивности. Это объясняется 
тем, что они более дисциплини-
рованы, меньше «бесятся» и чаще 
всего в качестве дополнительных 
занятий ходят не в спортивные 
секции, а в музыкальные и худо-
жественные школы. 

- У них нет двигательного ком-
понента, а чтобы ребенок раз-
вивался, ему обязательно нужно 
двигаться, иначе не будет роста 
соответственно возрасту, - гово-
рит медик. - А это влечет за со-
бой отставание сначала в физи-
ческом, а потом и в умственном 
плане. Учитывая, что именно в 
переходный период подростки 
начинают активно расти, им не-
обходимы правильные нагрузки. 
Мы можем исправить осанку ре-
бенка, если вовремя увидим, что 
идет ее неправильное форми-
рование. Ведь осанка - это при-
вычное положение тела, которое 
определяется в позе стоя и сидя 
специальными тестами. С помо-
щью правильного воздействия 
специальными упражнениями на 
костно-мышечный аппарат мы 
еще можем ее скорректировать у 
специалистов ЛФК. Необходимо 
сформировать мышечный кар-
кас для спины и всего плечевого 
пояса, что позволит остановить 
тенденции. Если упустить этот 
момент, то нарушение осанки пе-
реходит в сколиоз и происходят 
патологии, могут появиться ки-
фоз или лордоз. 

Идеальным вариантом пра-
вильных нагрузок для детей яв-
ляется плавание. Оно включает 
в себя сразу несколько факторов: 
развитие мышц, расслабление в 
воде, тренировку дыхательной 
системы и элемент закаливания. 

Кроме того, родителям нужно 
следить, чтобы у их загружен-
ного чада соблюдались нормы 
сна и баланс питания. Так, уче-
ник начальных классов должен 
отдыхать не менее 10 часов, а 
старшеклассник - хотя бы во-
семь. Здоровое питание долж-
но быть неотъемлемой частью 
повседневной жизни ребенка. У 
детей, имеющих нестабильный 
график приема пищи, отмеча-
ется более высокий уровень 
тревожности, утомляемости. 
Для правильного роста и раз-
вития каждый школьник дол-
жен получать определенный 
суточный набор продуктов, ко-
торый включает в себя: моло-
ко и кисломолочные продукты, 
творог, сыр, мясо, рыбу, яйца, 
крупы и макаронные изде-
лия, растительные и животные 
жиры, овощи, свежие фрукты, 
натуральные соки, хлеб и хле-
бобулочные изделия, орехи, су-
хофрукты, мед и растительное 
масло.

- Продолжительность перемен между уроками для 
учащихся всех видов общеобразовательных организаций 
составляет не менее 5 минут, большой перемены (после 2 
или 3 уроков) - 30 минут. Вместо одной большой перемены 
допускается после второго и четвертого уроков устраивать 
две перемены по 15 минут каждая.

- Перемены проводят при максимальном использова-
нии свежего воздуха, в подвижных играх.

- Между сменами предусмотрен перерыв продолжи-
тельностью не менее 40 минут для проведения влажной 
уборки и проветривания.

- Максимально допустимое количество занятий в 
предшкольных классах - не более четырех уроков продол-
жительностью 25-30 минут. Перерывы между занятиями 
должны быть не менее 10 минут.

РЕКОМЕНДАЦИИ 
ДЛЯ УЧЕБНОГО ДНЯ:

Светлана СВИЧ

Премьер-министр Казахстана Алихан Смаилов поручил как можно быстрее провести 
цифровизацию системы образования. И первым делом перевести учебники в электронный 
формат. Тогда школьники вместо стопки учебников смогут носить с собой только планшет 
и освободят свои спины от тяжелого груза знаний.

Коллаж Натальи Романовской

Коллаж Натальи Романовской
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

«Расспрашивать, искать, 
найти и рассказать» 
- перефразируя 
английского поэта 
Альфреда Теннисона, так 
можно охарактеризовать 
деятельность 
известного краеведа, 
почетного гражданина 
Каркаралинского района 
Юрия Попова, который 
недавно отметил свое 
85-летие. Областная 
универсальная научная 
библиотека им. Н.В. Гоголя 
посвятила юбилейной 
дате исследователя 
Сарыарки литературный 
променад «Талант 
и призвание». 

Имя неутомимого исследовате-
ля известно не одному поколению 
читателей «Индустриалки» - на 
страницах нашей газеты регуляр-
но печатаются материалы Юрия 
Попова, раскрывающие новые, 
доселе неизвестные многим фраг-
менты истории нашего региона и, 
в частности, Каркаралинска. На 
встречу с читателями библиотека 
пригласила представителей На-
учно-исследовательского центра 
«Тұлғатану» Карагандинского 
университета им. академика Е.А. 
Букетова - это кандидаты истори-
ческих наук, доценты Ляззат Шот-
бакова и Гульнара Смагулова. 

Как отметила Л. Шотбакова, 
главный интерес для виновника 

торжества всегда представляли 
люди:

- Он собрал огромное количе-
ство уникальных материалов о 
тех, кто жил здесь, начиная с про-
шлых веков до современности, и 
стремился быстрее познакомить 
с ними как можно большее коли-
чество людей. Отсюда и огромное 
количество публикаций в област-

ной газете «Индустриальная Ка-
раганда», которая тесно сотруд-
ничает с Юрием Григорьевичем. 
И даже после того, как в 2003 
году он уехал в Санкт-Петербург, 
и по сей день не теряет связи с ка-
рагандинцами. 

По ее словам, на примере Юрия 
Попова можно учить как молодое, 
так и старшее поколение умению 

работать с историческими мате-
риалами. Например, чтобы на-
писать хотя бы две-три строчки 
о неизвестных фактах из жизни 
своих героев, он способен прове-
сти в библиотеке целый день. А 
тот, кто ищет, знает, что даже из 
самой мало-мальской информа-
ции может родиться полновесный 
материал. 

Тесно дружит краевед и с «Го-
голевкой». Ученый секретарь 
библиотеки Валентина Пак от-
мечает, что ее всегда поражали 
эрудиция и разносторонность 
юбиляра. Он издал огромное ко-
личество трудов. Только в «Ин-
дустриальной Караганде» счет 
идет на сотни различных пу-
бликаций. И сложно себе пред-
ставить, какой пласт истории 
Карагандинской области остал-
ся неизученным, если бы Юрий 
Попов посвятил себя целиком 
своей профессии. Выпускник 
Карагандинского политехниче-
ского института по специаль-
ности «Горный инженер», аспи-
рантуры Института горного дела 
им. А.А. Скочинского в Москве, 
кандидат технических наук, он 
занимал должности младшего, 
старшего научного сотрудника, 
заведующего сектором, ученого 

секретаря Карагандинского на-
учно-исследовательского инсти-
тута угольной промышленности. 

- Но свое сердце он отдал кра-
еведению, - подчеркнула В. Пак.

Как вспоминает сам Юрий 
Григорьевич, все началось с Ка-
рагандинского городского клуба 
туристов, где вместе с молодыми 
следопытами на велосипедах он 
изучал красоты Кургальджино, 
Борового, Каркаралы, Павлода-
ра, Кента, Кызылрая, Балхаша. А 
путевые дневники легли позже в 
основу ряда книг. 

- Карагандинская краеведче-
ская эпоха начиналась у меня с 
изучения записок, оставленных 

после изучения Сарыарки воен-
ными географами, историками, 
этнографами и фольклористами. 
За минувшие три столетия чис-
ло таких энтузиастов-краеведов 
подсчитать почти нереально. Ря-
дом с ними проявились имена от 
купцов-горнопромышленников 
до степных аксакалов. На пер-
вых порах я думал ограничиться 
познанием природных уголков 
Степи и начал с посещения в 
июне 1953 года Каркаралинско-
го чудо-оазиса. Тогда мне было 
неполных 16 лет, - рассказывает 
он. - Красота природы, рассказы 
о прошлом очаровали и не отпу-
скают и поныне.

ЗЕМЛЯКИ

Летописи от Попова ЮРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ СОБРАЛ 
ОГРОМНОЕ КОЛИЧЕСТВО 
УНИКАЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
О ТЕХ, КТО ЖИЛ ЗДЕСЬ, 
НАЧИНАЯ С ПРОШЛЫХ 
ВЕКОВ ДО СОВРЕМЕННОСТИ, 
И СТРЕМИЛСЯ БЫСТРЕЕ 
ПОЗНАКОМИТЬ С НИМИ 
КАК МОЖНО БОЛЬШЕЕ 
КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ.

ИМЯ НЕУТОМИМОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЯ 
ИЗВЕСТНО НЕ ОДНОМУ ПОКОЛЕНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ 
«ИНДУСТРИАЛКИ» - НА СТРАНИЦАХ НАШЕЙ 
ГАЗЕТЫ РЕГУЛЯРНО ПЕЧАТАЮТСЯ МАТЕРИАЛЫ 
ЮРИЯ ПОПОВА, РАСКРЫВАЮЩИЕ НОВЫЕ, ДОСЕЛЕ 
НЕИЗВЕСТНЫЕ МНОГИМ ФРАГМЕНТЫ ИСТОРИИ 
НАШЕГО КРАЯ.

Вот уже на протяжении 10 лет по 
инициативе Карагандинского акаде-
мического театра музыкальной ко-
медии и при поддержке областного 
управления культуры, архивов и до-
кументации шахтерская столица на 
несколько осенних дней становится 
центром притяжения высокого искус-
ства. Начиная с 2012 года в «DosStar» 
приняли участие коллективы и веду-
щие солисты из десятка стран даль-
него и ближнего зарубежья, а это бо-
лее 600 человек. 

- Это помогает не только налажи-
вать тесные связи между театрами, 
артистами, труппами, способствуя их 
активному творческому обмену. Та-
кие фестивали также являются свое-
образными проводниками культуры, 
традиций нашей области и страны в 
целом, - отметили в КАТМК. 

Традиционно фестиваль про-
водится в конце октября - начале 

ноября. В этом году праздник опе-
ретты и мюзикла назначен на 21-
23 октября. Сарыарка ждет в гости 
исполнителей из Казахстана, Рос-
сии, Беларуси, Бельгии и Италии. 
Последняя, как известно, является 
родиной оперы, оперетты и балета, 
а потому именно ее представителям 
выпала честь открывать фестиваль. 
21 октября будут давать бессмерт-
ную оперу в трех действиях Джу-
зеппе Верди «Травиата». Партию 
Виолетты исполнит Патрисия Чи-
нья, Альфреда - Симоне Финотти. 
Оба вокалиста являются лауреатами 
многих международных конкурсов 
Италии и Европы. Дирижер - Давид 
Деллисанти. 

Бельгию представят вокалист, ис-
полняющий оперные партии на мно-
гих известных мировых сценах, Серж 
Какуджи (контратенор) и Франческо 
Медда (тенор), лауреат вокальных 

международных конкурсов, прези-
дент Бельгийской Международной 
культурной ассоциации «Золотая 
Арфа». Помимо этого, с прошло-
го года он преподает вокал в театре 
«Астана Опера» и Международной 
академии оперы Астаны. В рам-
ках «DosStar» Франческо Медда 
проведет мастер-класс по вокаль-
ному искусству и конференцию 
«Итальянский язык - язык оперы». 

Из России свое участие в фести-
вале подтвердил Калининградский 
областной музыкальный театр: веду-
щий солист, музыкальный руководи-
тель Александр Дудницкий, художе-
ственный руководитель, член Союза 
театральных деятелей РФ Елена Аль-
фер и ведущий вокалист, обладатель 
«Гран-при» конкурса в Стокгольме 
Михаил Петров. Из музыкального, 
но уже Белорусского государственно-
го академического в Караганду при-
едут артисты, лауреаты международ-
ных конкурсов Наталья Глух и Денис 
Немцов. 

- В рамках фестиваля пройдут га-
строли коллектива «Астана Балет». 
Зрителям будут представлены шедев-
ры современного балета - «Падшие 
ангелы» Иржи Килиана в постанов-
ке хореографа Стефана Жеромски, а 
также «Арканы судьбы» известного 
казахстанского музыканта Карины 
Абдуллиной в хореографии Мука-
рама Авахри. В качестве солистов 
выступят ведущие артисты труппы 
столичного театра - Айнур Абильга-
зина и Сундет Султанов, - сообщили 
в КАТМК.

На 22 октября запланирован еще 
один мастер-класс - о хореографии 
в развитии современного балета рас-
скажет магистр искусств, старший 
преподаватель Казахской националь-
ной академии искусств, педагог теа-
тра «Астана Балет» Асель Абакаева. 
Завершит «DosStar» гала-концерт с 
участием ведущих солистов из Ка-
захстана, Беларуси, России, Италии, 
Бельгии. Место встречи носителей и 
ценителей искусства - сцена Дворца 
культуры горняков. 

Классика жанра

Но о том, что занял первую 
строчку в ТОПе сильней-
ших, узнал только на днях, 
после того как получил пись-
мо от Международной феде-
рации гимнастики. Там при-
знали, что итоги четвертого 
этапа Кубка мира, который 
несколько месяцев назад за-
вершился в Швейцарии, под-
ведены неверно. Произошла 
судейская ошибка, которую 
намерены исправить.

- Дело в том, что, высту-
пая на тех соревнованиях, в 
конце программы я коснулся 
батута, чего делать катего-
рически нельзя, - делится 
гимнаст. - Это стоило мне 
дорого. В итоге занял чет-
вертое место. Кубок получил 
спортсмен из Португалии. 
Сразу данный результат ка-

захстанская сторона не ста-
ла оспаривать, подумав, что 
очки подсчитываются только 
за три этапа Кубка мира. Но 
позднее казахстанский судья, 
которая была с нами на меж-
дународных соревнованиях, 
решила добиться пересмо-
тра итоговой суммы. За что 
очень ей благодарен!

У португальского спор-
тсмена, который теперь рас-
положился на втором месте 
в мировом рейтинге по ин-
дивидуальным прыжкам на 
батуте, в активе 144 очка. 
Тройку сильнейших замыка-
ет представитель Японии с 
результатом 120 очков. 

В нынешнем году кара-
гандинский батутист не-
сколько раз выступал на 
этапах Кубка мира. Сначала 

в Баку, где ему удалось вы-
играть бронзовую медаль. 
Затем в Италии. Но там, к 
сожалению, стал только пя-
тым. В Португалии и вовсе 
расположился на девятой 
позиции. Этот результат, 
по мнению спортсмена, 
самый худший. Ведь они с 
тренером тактически про-
считались, подготовив про-
грамму с облегченными 
комбинациями. А чтобы в 
Швейцарии достойно вы-
глядеть и обойти своих со-
перников из Португалии, 
Японии, Китая и Франции, 
Данил Мусабаев совместно 
с наставником решил пойти 
ва-банк и включил в про-
грамму выступления один 
из сложнейших элементов. 
Однако должного эффекта 
не достиг. Было обидно.

- С этой программой, но 
дополненной тройным саль-
то с винтом, мне предстоит 
выступать на чемпионате 
мира, который состоится 
в Болгарии уже в ноябре, 
- рассказывает карагандин-
ский батутист. - Времени до 
старта остается все меньше, 
но я решительно настро-
ен вырваться в призеры, а 
лучше выиграть золотую 
медаль. Этот элемент испол-
нять очень сложно, почти на 
грани возможного, поэтому 
ежедневные тренировки по 
шесть часов в день должны 
дать свой результат. Доби-
ваюсь того, чтобы все было 
максимально ювелирно и 
красиво. Благодарен своему 
личному наставнику Сер-
гею Вертянкину за то, что 
верит в меня и вкладывает 
все свои силы. Недавно стал 
заслуженным тренером РК 
по батутной гимнастике. Он 
действительно достоин это-
го звания!

Фото из личного архива 
Д. Мусабаева

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Кубок будет наш!
Светлана СБРОДОВА

Впервые в истории Казахстана карагандинский спортсмен Данил Мусабаев 
возглавил мировой рейтинг по индивидуальным прыжкам на батуте. По 
итогам выступления на четырех этапах Кубка мира он заработал 153 очка.

Дарина ХАРИТОНОВА

Что может доставить радость истинным ценителям оперного 
искусства? Воочию увидеть выступление вокалистов, покорявших 
известные мировые сцены. В областном центре пройдет XI открытый 
Международный фестиваль оперетты и мюзикла «DosStar». 

21-23 ОКТЯБРЯ САРЫАРКА 
ЖДЕТ В ГОСТИ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
ИЗ КАЗАХСТАНА, РОССИИ, 
БЕЛАРУСИ, БЕЛЬГИИ И ИТАЛИИ.
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ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ.

Для работы 
на производстве 

в иностранной компании
с испытательным 

сроком.
Оклад - от 150 000 

до 200 000 тенге
(в зависимости от образо-

вания и опыта работы).
При себе иметь: 

•   резюме;
• подтверждающие доку-

менты образования и опыта.
Требования:

• 4-5 разряд,
• опыт работы от 3-х лет.
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);   

   +7-701-455-25-88.           № 223

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЩИХТОВЩИК-
ДОЗИРОВЩИК, 
КЛАДОВЩИК, 
МАШИНИСТ 

ПОГРУЗЧИК, МАСТЕР 
ПРОИЗВОДСТВА, 

БРИГАДИР.
Для работы на производстве в 

иностранной компании
с испытательным сроком.

Оклад - от 150 000 
до 500 000 тенге

(в зависимости от образования 
и опыта работы).

При себе иметь: 
• резюме;
• подтверждающие документы обра-

зования и опыта.
Требования: 

знание русского языка  обязательно!
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);
+7-701-455-25-88.

УСЛУГИ
 Перетяжка мебели, недорого. 

Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.
ПРОДАЮ 

НЕДВИЖИМОСТЬ
2-комн. кв., 1/2 этаж, При-

шахтинск, 9 800 000 тг. Тел.: 
97-23-55, 8 7051910517.          п/п

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
проводит торги невыкупленного залогового имущества во всех ломбардных 
пунктах с 9.00 до 19.00, тел.: 8(777)6436565.

17 октября 2022 г. - по г. Караганде, г. Темиртау, г. Жезказгану. 
18 октября 2022 г. - по г. Шахтинску, г. Абаю.
Лицензия № 09.21.0040.Л  от 25.03.2021 г., выдана АРРФР-УРП в г. Караганды.     № 674

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, ли-

цензия № 09.21.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ., 21 қазан 2022 жылы сағат 10:00-де Қарағанды облысы, 
Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып 
алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдар-
дың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі - Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., 
Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, 

лицензия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караган-
ды, сообщает, что 21 октября 2022 г. в 10:00 будут проведены торги 
невыкупленного залогового имущества (ювелирных изделий из зо-
лота) по адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде 
би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., 
г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.             № 228

После смерти Казовского Бориса Борисовича, умершего 1 мая 
2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к частному нотариусу Алимбекову Хасену Хасе-
новичу по адресу: г. Караганда, 17 микрорайон, дом 43, тел.: 46-19-
36, 8 7773209267.              № 675

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
21.11.2022 года в 11.00 по адресу: Карагандинская область, Ну-

ринский район, с. Ткенекты, ул. Бейбитшилик, стр. 1, в здании аки-
мата состоятся общественные слушания открытого типа на полу-
чение экологического разрешения по «Плану разведки поисковых 
работ черных и цветных металлов на территории участка недр: 4 
(четырех) блоков: М-42-105 - (10е-5г-22,23,24,25) Карагандинской 
области». 

С проектной документацией можете ознакомиться на Едином эко-
логическом портале https://ecoportal.kz/.  

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничи-
тельных мероприятий, в том числе карантина, чрезвычайных си-
туаций социального, природного и техногенного характера, обще-
ственные слушания проводятся в онлайн-режиме:

- Ссылка на онлайн-конференцию: 
https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_

l1TMVqFqKyTqONXbvg  
- Идентификатор конференции: 320 844 9619
 - Код доступа: 8dxVkQ
Все замечания или предложения принимаются, а также дополни-

тельную информацию можно получить по адресу:
-  https://ecoportal.kz/  
- управление природных ресурсов и регулирования природополь-

зования Карагандинской области, Гермаш Надежда Викторовна, 
expertiza.upr_krg@mail.ru.

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «АТП-1», г. Караган-
да, ул. Методическая, 45, тел.: 8(7212) 53-83-05. 

Разработчик проектной документации: ТОО «Компания Лекоин», 
г. Алматы, мкрн  «Алатау», ул.  Ибрагимова, 9, офисное здание, сек-
ция C, офис 322, тел.: +7 778 117 49 82, +7 701 111 0751, email: 
Lecoin@mail.ru.

Дополнительную информацию можно получить по электронному 
адресу: tooatp-1@mail.ru, тел.: 8-777-223-29-46.          № 249

В Актау прошел 
открытый Кубок 
Азии по спортивному 
и боевому самбо, 
победителем которого 
стал военнослужащий 
Национальной гвардии 
из Караганды.

Турнир был организован Ми-
нистерством культуры и спорта 
и Казахстанской федерацией 
спортивного боевого самбо.

По итогам второго дня состя-
зания военнослужащий воин-
ской части 5451 рядовой Сапар 
Болат занял почетное первое ме-
сто в весовой категории до 88 кг.

- Турнир был проведен на вы-
соком уровне. Соперники оказа-
лись достойными, всего в Актау 
приехало около 200 спортсме-
нов из девяти стран. Мы упор-
но шли к своей цели, стараясь 
реализовать все свои навыки в 
проходивших поединках. И до-
стигли успеха, во многом бла-
годаря своим командирам, кото-
рые ориентировали нас только 

на победу, - поделился своими 
эмоциями от турнира гвардеец.

После смерти Кривоноса Николая Николаевича, умершего 28 мая 
2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Пучковой Н.Ю. по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Ермекова, 81, оф. 60, тел.: 50-47-22.         № 676

Напомним, в этом году сбор-
ная страны успешно заверши-
ла турнир в Лиге наций УЕФА, 
став победителем группы С. В 
составе национальной сборной 
выступали вратарь «Шахтера» 
Игорь Шацкий и нападающий 
Роман Муртазаев, весомый вклад 
в успех команды внесли бывшие 
«горняки» Михаил Габышев, 
Аслан Дарабаев и Тимур Досма-
гамбетов.

Своими впечатлениями после 
жеребьевки Евро-2024 поде-
лился главный тренер сборной 
Казахстана, в прошлом рулевой 
«Шахтера», Магомед Адиев: 

- Фаворитом нашей группы 
в рамках отборочного турнира 
можно назвать сборную Дании. 
Остальные команды имеют рав-
ные возможности выйти в финал, 
все могут друг у друга отобрать 
очки. Грандов мы избежали - это 
хорошо, группа Н крепкая для 
нас. Будем изучать соперников, 
главное - подготовить хорошую 
команду, чтобы она могла играть 
на равных с любым соперником.

Из каждой группы в финал 
чемпионата Европы выходят две 
команды. Этот турнир состоится 
летом 2024 года в Германии. Пер-
вые матчи отборочного турнира 
состоятся 23 марта следующего 
года, в этот день сборная Казах-
стана на своем поле в Астане 
встретится с футболистами Сло-
вении.

 Семен НЕВЕРОВ

ФУТБОЛ

Жребий брошен
Во Франкфурте-на-Майне состоялась жеребьевка квалификационного турнира по футболу 
Евро-2024. Сборная Казахстана попала в группу Н вместе с командами Дании, Финляндии, 
Северной Ирландии, Словении и Сан-Марино.

Утерян аттестат об окончании в 1994 году 
средней школы села Мади Казыбекбийско-
го района Карагандинской области на имя 
Абзалбековой Кулайым Ризабековны.          № 679

НОВОСТИ

Аккуратно, но сильно
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В этом году в творческом состязании, 
организованном Областной универсаль-
ной научной библиотекой им. Н.В. Гоголя 
при поддержке управления культуры, ар-
хивов и документации, приняли участие 
32 претендента на победу из Карагандин-
ской, Алматинской, Актюбинской, Кы-
зылординской, Жамбылской, Улытауской 
областей, а также из городов Астаны, 
Алматы, Костаная. Как отметила руко-
водитель библиотеки Дина Аманжоло-
ва, формат чтений постоянно меняется. 
Например, если в прошлом году конкурс 
был вокальным, то нынче упор сделали 
на выразительное чтение наизусть сразу 
нескольких произведений поэта. 

- Это сложно, но все справились с по-
ставленной задачей. На второй этап были 
отобраны 10 лучших чтецов. Это моло-

дежь в возрасте от 18 до 28 лет. Есть среди 
них студенты, учителя, работники акима-
тов, библиотекари. Для выявления побе-
дителей каждый раз приглашаем членов 
жюри из разных регионов страны, что по-
вышает значимость нашего мероприятия. 
Почетным гостем нынешних чтений стал 

поэт, переводчик, член Союза писате-
лей Казахстана, лауреат Международной 
литературной премии «Алаш» Дəурен 
Берікқажыұлы. Хотелось бы отметить, 
что молодежь с большим восторгом не 
только читала поэмы Касыма Аманжоло-
ва, но и говорила о своем отношении к его 

творчеству. Следовательно, его читают, 
почитают и понимают. А мы тем самым 
достигаем своей цели - популяризации 
его духовного наследия и выявления мо-
лодых талантов, - объяснила она.

Традиционно программу открыло 
возложение цветов к памятнику поэту. 
Затем для гостей организовали творче-
скую экскурсию в Дом Касыма. После 
второго этапа конкурса участники от-
правились на селфи-прогулку по улицам 
Караганды. 

Церемония награждения проходила в 
малом зале Областного академического 
казахского драматического театра им. 
С. Сейфуллина. Для зрителей из числа 
учащихся школ, студентов колледжей и 
вузов Караганды библиотека подгото-
вила диалог-выставку «Бармын мен бұл 
дүниеде, жүрмін тірі...» Судя по тому, как 
школьники просматривали книги, они 
всерьез заинтересовались произведения-
ми Касыма Аманжолова. 

Құсни Ғабасаттар работает учителем 
русского языка и литературы в общеоб-
разовательной школе им. Т. Жаманму-
нурова Иргизского района Актюбинской 
области. У нее есть опыт участия в кон-

курсах выразительного чтения, где не-
однократно занимала призовые места. А 
вот в Караганде, которую назвала духов-
но богатым городом, выступила не так, 
как хотелось бы: смена климата вызвала 
недомогание. 

- Впрочем, для меня главное - не по-
беда, а участие. В первую очередь это 
необходимо для саморазвития. Я полу-
чила бесценный опыт, познакомилась с 
новыми людьми, которые живут поэзией, 
- подчеркнула она. 

Аружан Абдрахманова представляла 
Сырдарьинский район Кызылординской 
области. Девушка высоко оценила уро-
вень организации творческого состяза-
ния и пожелала ему дальнейшего про-
цветания: 

- В первый раз принимаю участие в Ка-
сым Аманжоловских чтениях. Тот факт, 
что я приехала в ваш город, - уже само 
по себе достижение. Конкуренция была 
мощной. Рада, что мне довелось высту-
пать на одной сцене с лучшими из луч-
ших.

К слову сказать, делясь своими впечат-
лениями, девушка еще не знала, что уже 
через несколько минут ей вручат диплом 
и ценный приз за II место. 

Первое место жюри присудило кара-
гандинке Жансае Жанатовой. Третье ме-
сто заняла Жанаргүл Самет (Нуринский 
район). Обладателем «Гран-при» кон-
курса стал Тұрар Жəнділда (село Кулан 
Жамбылской области). 

Огромное желание ташкент-
цев победить проявилось уже 
в первом периоде. На третьей 
минуте игры нападающий 
«Хумо» Владимир Журавлев 
четким ударом отправил шайбу 
в пустой угол ворот «Сарыар-
ки». Казалось бы, вот и сти-
мул побеждать, но для наших 
«орлов» это стало неменьшим 
стимулом, чтобы не просто 
отыграть, но и вырваться впе-
ред. Так в итоге и получилось. 
Сначала отличился Арсений 
Борисов, а во втором периоде 
шайбу забросил Денис Федо-
ров. Окончательную точку в 
матче поставил уже Александр 
Борисевич, став автором тре-
тьей шайбы, поразившей воро-
та «Хумо».

К слову, воспитанник ка-
рагандинской школы хоккея, 
форвард Александр Борисевич 
признан лучшим игроком неде-
ли. На его счету 10 (3+7) очков 
в трех матчах при показателе 
полезности +4. 

По словам нападающего «Са-
рыарки» Дениса Федорова, в це-
лом команда показала неплохую 
игру - доминировала над сопер-
ником большую часть времени: 

- Во втором периоде уда-

ление немножко нас подве-
ло - сломало игру на какое-то 
время, но потом мы смогли 
выстроить игру и дожать со-
перников.

Своим мнением поделился и 
нападающий ХК «Хумо» Тимур 
Шингареев:

- Хороший матч. Обоюдо-
острый. Опять же, у нас были 
свои моменты, так же как и у 
соперника. Они реализовали, а 
мы нет. В конце, возможно, не-
дотерпели. Где-то удалились. 
Вшестером могли забивать. 
Домашняя серия должна быть 
лучше.

О том, какая должна быть до-
машняя серия с «Сарыаркой», 
рассказал главный тренер уз-
бекской команды Евгений По-
пихин:

- Думаю, стоит ждать агрес-
сивную игру. Игру, которую 
играют на выигрыш. У нас всег-
да одна цель.

Что касается выездной серии 
игр против «Сарыарки», то По-
пихин считает, что обе команды 
показали хороший хоккей: 

- Был хороший уровень, накал 
эмоций. «Сарыарка» - коман-
да поопытнее, сыграла где-то 
терпеливее, а мы допустили 

ненужные удаления. Хотя у нас 
достаточно моментов было. Это 
хоккейные правила. Не забива-
ешь ты - забивают тебе. А у нас 
были отличные моменты. В це-
лом команда проявила характер 
и показала неплохой хоккей. 

- Ребята выполнили установку 
тренера?

- Тренер всегда недоволен, 
когда команда проигрывает. 
Всегда есть над чем работать. 

Свой следующий матч игроки 
«Сарыарки» проведут 15-16 ок-
тября против столичных «Снеж-
ных барсов».  

«Сарыарка» - «Хумо» - 3:1 
(1:1, 1:0, 1:0)

0:1 - 02:40 - Александр Жу-
равлев (Сауков)

1:1 - 18:30 - Арсений Бори-
сов (Гофман, Беляев)

2:1 - 34:17 - Денис Федоров 
(Захарчук)

3:1 - 50:53 - Александр Бори-
севич (Исмагилов, Сиксна) ГБ

Вратари: Каратаев - Сми-
рягин.

В областном центре заверши-
лись одни из престижнейших со-
ревнований по национальному 
виду спорта. Принять участие 
приехали сборные из 17 реги-
онов, и в том числе из недавно 
созданных. Всего порядка 140 
участников. На протяжении пяти 
дней они состязались в интел-
лектуальной игре, просчитывая 
ходы и выстраивая логическую 
цепочку. Кубок Казахстана про-
ходил по швейцарской системе 
в семь кругов. Чтобы разыграть 
партию в «классике», у соперни-
ков по разным сторонам доски 
уходило два часа. Кому-то, что-
бы поставить точку, понадоби-
лось значительно больше време-
ни. Конкуренция очень высокая! 
Между призерами отрыв всего в 
пять и два очка. В итоге безого-
ворочными лидерами признаны 
представители Туркестанской 

области. Карагандинцы разме-
стились на второй строчке. Ну а 
на третьей - павлодарцы.

Среди лучших спортсменов в 
личном зачете - Ансаган и Асылхан 
Кожанасып, Рахымжан Жаксылык. 
Эти ребята из Шетского района и 
будут представлять Карагандин-
скую область на чемпионате мира, 
который состоится в Актобе в кон-
це ноября. Одна из титулованных 
спортсменок региона - двукратная 
чемпионка Азии по тоғызқұмалақ 
Ансаган Кожанасып. По ее словам, 
несмотря на то, что она входит в 
число сильнейших, продолжает 
ежедневно тренироваться.

- Как минимум по три-четы-
ре часа, - делится мастер спорта 
международного класса. - Без 
специальных заготовок на такие 
турниры никто не приходит. По 
крайней мере, профессионалы 
себе такого не позволяют. Иначе 

соперник враз просчитает и без 
особых усилий одержит победу. 
Все примерно друг друга знают, 
предварительно изучают манеру, 
просчитывают слабые стороны. 
Всегда нужно выстраивать опре-
деленную стратегию, и не важно 
- играешь ты «блиц», «рапид» 
или «классику». И, даже играя 
среди своих, никогда нельзя по-
вторяться. 

По словам старшего тренера обла-
сти по тоғызқұмалақ Сауле Каратай, 
в регионе этим видом спорта увлека-
ется свыше 15 тысяч человек. Только 
за последний год количество секций 
увеличилось почти вдвое. Обучение 
детей ведется на бесплатной основе. 
Чаще тренерами являются действу-
ющие спортсмены, что, безусловно, 
сказывается на уровне мастерства 
учеников. Недавно представители 
юношеской сборной выступили на 
республиканском турнире, и восемь 
из них вошли в число призеров.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Поэт устами молодых
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Расширяются география и число 
участников традиционных 
Касым Аманжоловских чтений. 
«Гран-при» XII Республиканского 
конкурса «Сен неткен баққыты 
едің, келер ұрпақ...» отправился 
в район им. Т. Рыскулова 
Жамбылской области.

МОЛОДЕЖЬ С БОЛЬШИМ ВОСТОРГОМ 
НЕ ТОЛЬКО ЧИТАЛА ПОЭМЫ КАСЫМА 
АМАНЖОЛОВА, НО И ГОВОРИЛА О СВОЕМ 
ОТНОШЕНИИ К ЕГО ТВОРЧЕСТВУ.

ХОККЕЙ

И снова победа!

СВОЙ СЛЕДУЮЩИЙ 
МАТЧ ИГРОКИ 
«САРЫАРКИ» 
ПРОВЕДУТ 15-16 
ОКТЯБРЯ ПРОТИВ 
СТОЛИЧНЫХ 
«СНЕЖНЫХ БАРСОВ».

РАЗВИТИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ ВИДОВ СПОРТА

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Похоже, «птица счастья», именно так переводится «Хумо» с узбекского, отвернулась от 
игроков одноименного хоккейного клуба. Вторая игра с карагандинской «Сарыаркой» 
закончилась очередным поражением.

Стратегия сильнейших
Светлана СБРОДОВА

Вплоть до последнего тура Кубка Казахстана по тоғызқұмалақ судьи затруднялись определить 
победителя. Прогнозы хотя и делали, но с большими оговорками. Команды, выбившиеся в 
тройку сильнейших, не уступали друг другу, еще сильнее закручивая интригу. И только к концу 
решающей встречи стало понятно, кто из игроков закрепится на одной из трех позиций.

НА ПРОТЯЖЕНИИ ПЯТИ ДНЕЙ ОНИ СОСТЯЗАЛИСЬ 
В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ ИГРЕ, ПРОСЧИТЫВАЯ ХОДЫ 
И ВЫСТРАИВАЯ ЛОГИЧЕСКУЮ ЦЕПОЧКУ.


